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Александр КОЦ

Правительственные 
силы зачищают 
последний анклав 
боевиков на юге 
столицы.

На крыше жилой высотки 
наблюдатели сирийской ар-
мии пьют чай под навесом. 
Звук пролетающих мимо 
бомбардировщиков прихо-
дит с небольшим запоздани-
ем, поэтому увидеть в небе 
бомбардировщик правитель-
ственных ВВС не успеваешь. 
Есть пара секунд, чтобы вы-
ставить объектив своей каме-
ры в небольшую бойницу и 
нажать на запись. Над пози-
циями боевиков вырастают 
«грибы» разрывов. Звук де-
тонации приходит несколько 
секунд спустя.

Стволы крупнокалиберных 
пулеметов молча уставились 
на первую линию обороны 
боевиков в столичном райо-
не Ярмук. Отхожу от них на 
другую сторону крыши - со-
всем другой вид. Как будто и 
нет боев на соседней улице - 
тротуары утопают в зелени, 
купаясь в теплых солнечных 
лучах. Бурный трафик, дет-
ский хохот… Свист шальной 
пули на излете заставляет ин-
стинктивно прижать голову и 
вернуться на сторону войны.

Ярмук в СМИ часто назы-
вают лагерем палестинских 
беженцев - представляются 
палатки, полевые кухни, спе-
циалисты международных 
миссий с маской сострада-
ния на лице. Наверное, та-
ким этот лагерь был в 1957 
году, когда создавался как 
приют для беженцев. Сегод-
ня это плотная городская за-
стройка с соответствующей 
инфраструктурой. С годами 
Ярмук превратился в один из 
районов Дамаска, находяще-
гося к югу от центра города. 
15 минут на машине от го-
стиницы - и ты уже на войне.

До недавнего времени 
Ярмук между собой делили 
разные группировки, среди 
которых - и недобитки из 
ИГИЛ. Когда был решен во-
прос с Восточной Гутой, бое-
вики на юге столицы пре-
красно понимали, что теперь 
примутся и за них. Большин-
ство вняло аргументам рос-
сийских переговорщиков и 
предпочло выехать на «зе-
леном экспрессе» в сторо-
ну Идлиба. Игиловцам же 
выезжать фактически не-
куда - желающих принять 
к себе этих отморозков нет 
даже среди таких террори-
стических группировок, как 
«Джейш аль-Ислам» или 
«Фронт ан-Нусра». Поэтому 
упираться они будут до кон-
ца. Но на моих глазах сирий-

ская армия метр за метром 
выдавливает игиловцев с их 
позиций.

Короткими перебежками 
двигаюсь за сирийским бой-
цом вдоль земляной насыпи.

- Там передовой край, за 
ним - боевики в районах Хад-
жир Асуад (черный камень - 
араб.) и Ярмук, - размахива-
ет руками в разные стороны 
чумазый танкист. - Сейчас 
мы по нему наносим удары. 
А там у нас танки и военная 
техника. Наносят удары по 
перекрестку.

Поступает команда, эки-
паж забирается в свою маши-
ну, по специально насыпан-
ному бульдозером подъему 
забирается на бруствер, 15 
секунд выцеливает ство-
лом и, дав залп, отъ езжает в 
укрытие. В небе снова звук 
бомбардировщиков. Про-
тискиваю объектив между 
мешков с песком, и на фоне 
руин домов 30-й улицы он 
вдруг выхватывает потре-
панное колесо обозрения, 
горки, качели… За семь лет 
войны здесь выросли дети, 
которые просто не знают о 
существовании таких раз-
влечений. Слева от детско-
го парка, всего метрах в 200 
от противника, обшитый 
металлом бульдозер возво-
дит насыпь. Под ней уже 
семенят штурмовые отря-
ди правительственных сил, 
готовясь к броску. Их при-
крывают несколько БМП, 
без остановки обстреливая 
позиции террористов, засев-
ших в зданиях напротив. Со 
стороны такое наступление 
выглядит не очень впечат-
ляюще, но реальные анти-
террористические операции 
мало чем напоминают ки-
ношный эпос.

Под прикрытием насыпи 
пробираемся на передний 
край, который сейчас обо-
сновался на территории не-
когда роскошного Музея же-
лезных дорог Аль-Хиджаза. 
Сейчас советская зенитная 
самоходка «Шилка» стоит 
рядом с обгоревшим швей-
царским паровозом конца 
позапрошлого века. А танк 
Т-62 - у раритетных пасса-
жирских вагончиков. Вну-
три огромного музея давно 

все выгорело. Под открытым 
небом ржавеют еще десят-
ка полтора старых паровых 
машин… Бойцы штурмовых 
отрядов расположились в 
бывшем здании железно-
дорожного вокзала. Кто-то 
внизу наворачивает шаурму с 
чаем, кто-то наверху пулеме-
тами и автоматами поливает 
террористов, прикрывая наш 
подход.

- Это что за болванка? - 
спрашиваю солдат, указывая 

на готовую к запуску ракету 
явно не заводского произ-
водства. На ней что-то на-
писано по-арабски.

- Она действительно са-
модельная, - подтверждают 
бойцы. - Привод у нее элек-
трический. Будем бить по 
переднему краю боевиков.

- А что на ней написано?
- Имена наших погибших 

парней. Махар Султани, 
Хайдура Махди, Абухади 
Мухаммад, Назар Шиптани 
и ребята из района аль-Асад.

«Это вам за пацанов», - 
мелькнуло в голове.

Операция по освобожде-
нию Ярмука будет продол-
жаться, судя по всему, не 
один день. С наскока взять 
укрепления, которые возво-
дились годами, невозможно. 
Правительственные силы и 
не спешат, освобождая район 
дом за домом, планомерно 
уничтожая недоговороспо-
собные группировки боеви-
ков.

Сирийские войска выбивают ИГИЛ* 
из квартала Ярмук в Дамаске
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Танкисты правительственных сил ведут обстрел боевиков,  
метр за метром освобождая от них сирийскую землю.

Видео операции  
в Ярмуке -  
на сайте kp.ru

*Запрещенная в России терро-
ристическая организация.

 Эдвард ЧЕСНОКОВ

Главный 
международный орган 
признал собственную 
неэффективность.

Невозможность примирения 
России в конфликте с Западом 
отмечена на самом высоком уров-
не. Как сообщил генеральный 
секретарь Организации Объединенных Наций 
(ООН) Антониу Гутерреш в интервью шведскому 
телеканалу SVT, мир подошел к «красной черте» 
вплотную:

- Холодная война вернулась. Но если раньше 
существовали два однородных блока, были меха-
низмы сохранения диалога и контроля, то сейчас 
их нет. Нынешняя ситуация стала опасной и на 
прошлой неделе (во время ракетных ударов США 
и Британии по мифическим «базам сирийского 
химоружия». - Ред.) достигла апогея, но я рад, что 
все успокоилось, - констатировал 68-летний генсек

Впрочем, успокоилось, да не совсем. Главную 
точку противостояния России и Запада - конфликт 
в Сирии - ООН разрешить не в силах, что Гутерреш 
косвенно признал в своем интервью. Возникает 
вопрос: чем же «вторая холодная» отличается от 
предыдущей и к чему она может привести?

- Классическая холодная война стартовала в 
1946 году, после Фултонской речи британского 

премьера Уинстона Черчилля. 
Он заявил, что мир расколол-
ся на две половины: на Западе 
- свобода и демократия, а за 
железным занавесом, в СССР, 
- якобы власть тьмы. Началось 
противостояние двух идеологи-
ческих моделей: в одной - од-
нопартийная система, отказ от 
частной собственности, плано-
вая экономика, в другой - все 

наоборот, - комментирует ректор Государствен-
ного академического университета гумани-
тарных наук Денис Фомин-Нилов. - И если бы 
новая холодная война велась в той же логике, то 
сейчас США, ЕС и даже Россия (которая с 1991 
года тоже стала капиталистической страной) долж-
ны были бы воевать с коммунистическими Китаем, 
КНДР и Кубой. Но все иначе. Нынешняя схватка 
происходит не между общественно-политическими 
формациями, а между конкурентами в глобальной 
экономике и системе ценностей: традиционными 
устоями, которые отстаивает Россия, и западными 
ультралиберальными экспериментами. И эта холод-
ная война не перерастает в горячую лишь потому, 
что есть механизмы сдерживания в виде той же 
ООН. Американцы были бы рады лишить нас права 
вето в Совете Безопасности, но законным путем 
это сделать невозможно. Так что нынешняя холод-
ная война, как и предыдущая, закончится только 
в случае полной капитуляции одной из сторон.

Генсек ООН Антониу ГУТЕРРЕШ:

Холодная война вернулась
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Федор ПЕТУНИН

Эксперты советуют 
инвесторам 
присмотреться 
к ценным 
бумагам банка.

УСПЕЙ КУПИТЬ
Ломать голову над 

тем, куда вложить день-
ги, намного приятнее, чем 
размышлять, откуда их во-
обще взять. Но подумать при-
дется крепко, ведь нужно, чтобы 
они приносили доход и надежно со-
хранились. Вариантов масса - от обычных 
банковских вкладов до инвестиций в не-
движимость и произведения искусства.

Но аналитики советуют присмотреться к 
ценным бумагам банка ВТБ. А все потому, 
что он увеличил дивиденды по обыкно-
венным акциям в три раза. Звучит непо-
нятно? Давайте разбираться, все не так 
уж сложно!

16 апреля Наблюдательный совет банка 
ВТБ порекомендовал Общему собранию 
акционеров в три раза увеличить дивиден-
ды по обыкновенным акциям. Это хорошая 
новость для миноритарных акционеров  - 
держателей небольших пакетов ценных 
бумаг банка.

- В этом году мы уравняли доходность 
по всем типам акций, что позволило нам 
значительно увеличить выплаты дивидендов 
по обыкновенным акциям, - сказал заме-

ститель Президента - Председа-
теля правления банка ВТБ 

Герберт Моос.
Всего миноритар-
ные акционеры ВТБ 
получат выплаты на 
17,5  миллиарда 
рублей.

Эксперты уже 
по достоинству 
оценили решение 

руководства.
- Такой шаг говорит 

о высоких стандартах 
корпоративного управле-

ния, росте его качества. Это 
определенно понравится рынку, - считает 
кандидат экономических наук, директор 
аналитического департамента «Альпари» 
Александр Разуваев. - Уравнять доход-
ность позволили хорошие финансовые по-
казатели банка. Так, если посмотреть год к 
году, дивиденды по обыкновенным акциям 
показывают рост в три раза.

Кстати, еще можно успеть купить ак-

ции ВТБ, по которым гарантированы по-
вышенные дивиденды, и получить их уже 
в этом году.

СТАВКА НА СТАБИЛЬНЫЙ РОСТ
- Уравнение дивидендов по всем типам 

акций - знаковое событие, потому что диви-
дендная доходность становится очень при-
влекательной - порядка шести процентов 

без вычета подоходного налога 
для физических лиц, - считает ди-

ректор по инвестициям инвестици-
онной компании «Универ-Капитал» 
Дмитрий Александров.

Эксперты говорят, что, покупая 
сейчас акции госбанка, вы ставите на то, 
что в экономике не будет больших по-
трясений вроде дефолта или кредитного 
сжатия, а будет постепенный устойчивый 
рост. Важный момент  - банк способен, 
скажем так, абсорбировать в себе рост 
инфляции, продолжая давать рост чистой 
прибыли. Простой пример - такая же осо-
бенность у продуктового ретейла. Растут 
расходы магазина, но и он повышает цены 
на продукты, отыгрывая инфляцию. Но 
если покупатели способны затянуть пояса 
потуже и сократить потребление товаров, 
оставляя магазин без выручки, то клиенты 
крупного госбанка так делать не могут. 
Через тот же ВТБ свои платежи прово-
дит огромное количество экономических 
агентов, отказаться от этих операций они 
не могут.

Галина КОВАЛЕНКО, 
Анастасия ЖУКОВА 
(«КП» - Крым») 

Первым заложникам 
удалось вернуться 
домой из украинского 
плена.

Почти месяц моряк Дми-
трий Таразанов и кок Ирина 
Оборина провели в украин-
ском плену - с 25 марта, когда 
пограничники незалежной в 
нейтральных водах Азовского 
моря захватили рыболовец-
кий сейнер «Норд» с десятью 
крымчанами на борту. У них 
забрали российские паспорта 
и удерживали на судне без за-
паса продуктов и с гниющей 
рыбой в трюме. Потом долго 
не давали перейти границу: 
раз за разом за отсутствие 
украинских паспортов и за 
якобы незаконное пересече-
ние украинской границы. На-
конец двоим членам экипажа 
удалось вырваться на волю и 
попасть в родную Керчь.

Вылетали из киевского 
аэропорта «Жуляны» рано 

утром. В руках - загранпа-
спорта, выданные посоль-
ством РФ в Киеве, и билеты 
на рейс Киев - Минск (пря-
мого авиасообщения между 
Россией и Украиной нет). 

- В аэропорту долго доку-
менты наши мурыжили, - 
рассказал «КП» Дмитрий 
Таразанов. - Пограничники 
смотрели наши российские 
паспорта, переговаривались, 
суетились. Один процент 
был, что мы проскочим. Мы 
ехали с мыслью, что придется 
вернуться обратно на Украи-
ну. Просто чудо, что все по-
лучилось и нас выпустили. 

Кока Ирину Оборину встре-
чали дома дочь, мама и брат. 

- Это самый радостный день 
в моей жизни! - улыбается 
керчанка. - Так соскучилась 
по домашним, что даже свое-
го любименького попугайчи-
ка расцеловала! Пока нас на 
сейнере держали, мы зады-
хались от запаха тухлой ры-
бы - пять тонн тюльки гнило в 
трюме. Спасались как могли: 
держали кубрик открытым, 
 вентиляция постоянно рабо-
тала. Но я даже в плену вы-
полняла свои обязанности: 
готовила завтраки, обеды и 
ужины.

- Я очень счастлив вернуть-
ся в Керчь, - добавляет Дми-

трий Таразанов. - Но с удо-
вольствием уступил бы свою 
удачу, будь возможность, дру-
гим нашим товарищам. Тяже-
ло там находиться. Мораль-
но. Мало того что вынуждали 
признать гражданство Украи-
ны, так еще и слежка достала: 
все наши телефоны были на 
прослушке, и в гостиницах за 
нами тоже следили.

Дмитрий добавил, что пе-
режитое не заставит его бро-
сить профессию.

- В море еще пойду, это 
моя работа, буду ловить ры-
бу. Никогда ничего не боялся 
и не боюсь.

Остальные семь членов 
экипажа летели другим рей-
сом чуть позже (на утренний 
уже билетов не было). Хотя 
у моряков были такие же за-
гранпаспорта, как у Тара-
занова и Обориной, их по-
граничники незалежной уже 
не проспали - не выпустили. 
Мало того, рыбакам снова 
выписали штраф за якобы 
незаконную попытку пере-
сечения украинской грани-
цы. Когда экипажу удастся 
вернуться домой, неизвестно. 
Но они держатся молодцом и 
не теряют боевого духа. 

- Мы и раньше дружные бы-
ли, а после всех этих событий 
и вовсе стали как одна семья. 
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Моряк Дмитрий Таразанов и кок «Норда» 
Ирина Оборина на родной земле.

ЗВОНОК НА УКРАИНУ

«Чувствуем 
вашу поддержку!»

- Павел, как самочувствие остального экипажа? - Мы 
дозвонились моряку Павлу Чмыхалову на Украину. 

- На сегодня более-менее. Лекарствами обеспечены. 
Уже не то состояние, что было после высадки нас с рей-
са. У многих тогда давление поднялось, но сейчас все со 
здоровьем в порядке. 

- Не было репрессий со стороны украинских властей по-
сле вашей попытки тоже вылететь в Минск?

- Мы после этого особо не общались с украинскими 
спецслужбами. Единственное давление, которое оказы-
вается, - психологическое, по поводу принятия украин-
ского гражданства. 

- Мы ждем вас в Керчи! Вся страна с вами! 
- Спасибо, мы чувствуем вашу поддержку! 

Подробности 
истории, видео 

обращения 
моряков к родным 

и властям - на kp.ru

Спасенные моряки «Норда»: 

Один процент был, что проскочим

 ■ ФИНАНСЫ

СПРАВКА «КП»
Акции бывают обыкновенными и при-

вилегированными. Первая позволяет 
своему держателю получать ди-

видендную прибыль, а также 
часть имущества общества в 
случае его ликвидации. По вто-

рой тоже положены дивиденды, 
но тут речь о фиксированных вы-

платах, не зависящих от текущей 
прибыли АО. Тогда как прибыль от 
обычной ценной бумаги опреде-
ляется решением правления ис-
ходя из результатов финансовой 
деятельности.

ТОЛЬКО ЦИФРЫ

Дивиденды банка ВТБ за 2017 год
 ✓  По обыкновенным именным акциям - 44,8 миллиарда рублей, или порядка 0,00345 ру-
бля на одну акцию номинальной стоимостью 0,01 рубля;

 ✓  по привилегированным акциям первого типа - 11,8 миллиарда рублей, или порядка 
0,000551 рубля на одну акцию номинальной стоимостью 0,01 рубля;

 ✓  по привилегированным акциям второго типа - 16,9 миллиарда рублей, или порядка 
0,00551 рубля на одну акцию номинальной стоимостью 0,1 рубля.
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Аналитики советуют присмотреться 
к ценным бумагам банка.

Банк ВТБ в три раза увеличил дивиденды 
по обыкновенным акциям

ВАЖНО
ВТБ - банк с государствен-

ным участием, контрольный пакет 
его акций принадлежит Росимуществу. 

Но из-за увеличения выплат другим - ми-
норитарным  - акционерам государство 
не пострадает. Дело в том, что у Рос-
имущества есть акции ВТБ всех видов, 
поэтому общая сумма выплат оста-

нется неизменной. Государство по-
лучит от банка в общей слож-

ности 56 миллиардов 
рублей.
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Владимир ПЕРЕКРЕСТ, 
Антон ЧЕЛЫШЕВ

С ТОЛСТОЙ СУМКОЙ 
НА РЕМНЕ

- Николай Радиевич, 
вы приняли руководство 
Почтой России девять 
месяцев назад. Трудно 
было разобраться в та-
ком сложном хозяйстве?

- Хозяйство громад-
ное: 350 тысяч сотруд-
ников, 42 тысячи отде-
лений. Чтобы вникнуть, 
пришлось поездить по 
стране - побывал более 
чем в двадцати регионах, 
общался с сотрудниками 
Почты. Выяснял нако-
пившиеся вопросы и у 
губернаторов, и у обыч-
ных клиентов на почте. 
Специально завел лич-
ный аккаунт в Инстагра-
ме. А начал с того, что 
познакомился с основ-
ными производственны-
ми профессиями...

- Говорят, вы даже поч-
тальоном поработали. С 
толстой сумкой на ремне?

- А как без этого? В 
Твери мы тестируем 
новый формат. Почта-
льонов привозят на ав-
томобилях в микрорай-
он, они высаживаются 
и разносят корреспон-
денцию. Вот и я приехал 
в составе такой бригады. 
Взял сумку на плечо и от-
правился по квартирам. 
Почтальону, конечно, не 
позавидуешь. И дело не в 
том, что сумка тяжелая, 
я к нагрузкам-то привы-
чен. Обнаружилась куча 
мелочей, о которых мы 
даже не задумываемся. 
Подошел к подъезду. А 
попасть в него не могу - 
домофон (в итоге попал, 
см. фото выше. - Ред.). 
Эту проблему сейчас ре-
шаем - договариваемся 
с главами муниципали-
тетов, чтобы нам давали 
универсальные ключи. 
Еще сложность - неко-
торые письма нужно вру-
чать гражданам лично. А 
люди не всегда бывают 
дома. Поработал еще и 
оператором - в москов-
ском отделении на Вар-
шавском шоссе. Когда 
все сам увидишь и опро-
буешь - быстрее пони-
маешь, что можно улуч-
шить в нашей работе.

- И что же?
- Самое важное - это 

качество наших услуг. 
Здесь громадное поле 
для улучшений. Необ-
ходимо внедрять но-
вые информационные 
технологии, правильно 
распределять трудовые 
ресурсы, приводить 
почтовые отделения в 
надлежащий вид. При-
мерно 3000 отделений 
отремонтируем в этом 
году. А новые отделе-
ния мы открываем в но-
вом формате, по самым 
современным стандар-
там. В обязательном по-
рядке - новое оборудо-
вание и мебель, столы 
для заполнения блан-
ков и упаковки отправ-
лений. В отделениях с 
большим наплывом по-
сетителей - терминалы 
управления очередью, 
банкоматы Почта Бан-
ка с функцией выдачи 
и внесения наличных. 
В московском регионе 
открыто уже более 60 та-
ких отделений, а по всей 
стране - около 200.

Обязательно уста-
навливаем в новых от-
делениях пандусы для 
маломобильных групп 
посетителей, есть и та-
блички со шрифтом 
Брайля для слабовидя-
щих.

А ПО МОСКВЕ 
ДОСТАВКА БУДЕТ  
СУТКИ

- Основные упреки в 
адрес почты касаются 
скорости доставки. Нам 
пишут, что посылки из 
Италии до Саратова, на-
пример, доходят за пять 
дней, а из Москвы в тот 
же Саратов - за неделю. 
В чем причина?

- Надо разбираться 
в каждом конкретном 
случае. Одна из наших 
основных задач сейчас - 
развивать логистику. То 
есть создавать для писем 

и посылок наиболее ра-
циональные маршруты, 
чтобы почта проходила 
без задержек. У нас есть 
современные сортиро-
вочные комплексы: во 
«Внуково» - это круп-
нейший в Восточной 
Европе; в аэропорту 
«Казань» - мы торже-
ственно открыли его 
в начале этого года. В 
планах на этот год - за-
пустить вторую очередь 
центра во «Внуково». 
Планируем создание 
аналогичных центров 
и в Хабаровске, Ново-
сибирске, Екатерин-
бурге, Ростове, Санкт-
Петербурге, еще в ряде 
городов-миллионников 
и пятисоттысячников. 
Это сократит время до-
ставки - оно не будет 
превышать 48 часов с то-
го момента, как отправ-
ление попало в логисти-
ческий центр региона, 
где живет получатель 
корреспонденции. По 
Москве доставка будет 
занимать сутки.

Чтобы выстроить та-

кую систему, потре-
буется около двух лет. 
Пока это касается толь-
ко крупных городов. А 
чтобы обеспечить такую 
или хотя бы близкую 
скорость для доставки 
в небольшие и отдален-
ные городки и поселки, 
уйдет еще несколько лет.

Для ускорения до-
ставки также будем раз-
вивать наш автопарк. В 
2017 году мы обновили 
его примерно на 15%. 
Развиваем и автомати-
ческую сортировку - это 
тоже позволяет серьез-

но сокращать сроки до-
ставки.

- Еще одна претензия - 
пропадают посылки.

- Знаете, какой у нас 
процент пропаж? 0,001% 
от общего количества 
всех доставок. А доста-
вили мы в прошлом го-
ду 365 млн. посылок и 
около 2,5 млрд. писем 
и счетов. Конечно, на 
таком большом объеме 
даже этот небольшой 
процент ощущается. Но 
в Японии, например, 
доля пропаж еще мень-
ше. Так что нам есть к 
чему стремиться. Мы 
занимаемся этим во-
просом. Устанавливаем 

дополнительные видео-
камеры, отслеживаем 
все процессы на наших 
сортировочных центрах, 
так, чтобы ни одна опе-
рация, ни один участок, 
где проходит корреспон-
денция, не остался без 
наблюдения. Усилива-
ем собственную службу 
безопасности. Недавнее 
задержание банды похи-
тителей, орудовавшей в 
одном из сортировочных 
центров Москвы, - это 
как раз результат этой 
работы.

ПЕЧКИН ЖДЕТ 
ПРИБАВКИ

- Работники почты 
тоже жалуются - на-
пример, на низкие 
зарплаты...

- Повышать зар-
платы мы можем 
только в пределах 
собственных эко-
номических воз-
можностей. 1 мар-
та повысили на 
5% зарплаты 154 
тысячам работни-
ков. Это сотруд-
ники городских 
отделений, в них 

особенно вырос-
ли объемы посылок, 

а также линейные ра-
ботники почтамтов. Но 
для того чтобы можно 
было повысить зарпла-
ты и остальным, и не на 
5%, а больше, нужно и 
зарабатывать больше. 
Оплата должна зависеть 
от выработки - чтобы у 
работника мотивация 
была. Будем работать в 
этом направлении.

- А молодежь идет к 
вам?

- Идет, и достаточно 
активно. Средний воз-
раст у нас - 43 года. Мно-
гие приходят в начале 
карьеры - операторами, 
почтальонами, специ-
алистами в области IT. 
Мы создали Молодеж-
ный совет. В него входят 
82 представителя из всех 
филиалов Почты Рос-
сии, в том числе и в от-

даленных регионах. Ре-
бята могут донести свои 
идеи напрямую до руко-
водства предприятия и 
внедрять их - это важно. 
У нас есть 10 проектов, 
которые ведет молодеж-
ный совет - это вопро-
сы, связанные с работой 
сортировочных центров, 
с программой стимули-
рования, с концепцией 
«почтальона будущего». 
В середине года органи-
зуем большое собрание 
для анализа этих проек-
тов. Лучшие из них будут 
внедрены на практике.

ПОСТКРОССИНГ 
НАБИРАЕТ СИЛУ

- Традиционная, бу-
мажная почта отмирает?

- Граждане все реже 
пишут друг другу бу-
мажные письма, все 
больше пользуются 
электронными сообще-
ниями, мобильной свя-
зью, скайпом. Но мы 
ежегодно продолжаем 
доставлять около 2,5 
млрд. писем и счетов. 
Это в основном уве-
домления гражданам 
от государственных 
органов - штрафы, из-
вещения, счета за ком-
мунальные услуги. Так 
что объем значитель-
ный.

А еще сейчас набирает 
силу такое движение как 
посткроссинг - движе-
ние по обмену открытка-
ми, в нем участвуют лю-
ди из разных стран мира. 
Россия, кстати, один из 
лидеров по количеству 
посткроссеров. Я тоже 
приобщился к отправ-
ке почтовых карточек, 
лично на 8 Марта под-
писал тысячу открыток 
нашим сотрудницам. В 
Инстаграме они писа-
ли мне свои заявки, и я 
каждой лично написал 
поздравление.

«МЫ И ПРОДУКТЫ 
МОЖЕМ ПРИВЕЗТИ»

- Недавно сообщалось, 
что почта планирует со-

Беседка

Генеральный директор Почты России Николай ПОДГУЗОВ: 

Посылка по региону будет доходить       за 48 часов

Видео 
с Николаем 
Подгузовым - 
на сайте kp.ru
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Знакомясь с вверенным ему хозяйством, 
Николай Подгузов лично разносил почту.

Глава ведомства рассказал 
о  борьбе с похитителями 

корреспонденции, 
собственном опыте работы 

почтальоном, а заодно о том, 
как акционирование отразится 

на уровне обслуживания.
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году. А новые отделе-
ния мы открываем в но-
вом формате, по самым 
современным стандар-
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Знакомясь с вверенным ему хозяйством, 
Николай Подгузов лично разносил почту.

ВОПРОС - РЕБРОМ
- Будут ли закрываться отделения на селе?
- Деревню не оставим. Мы считаем, что должны оста-

ваться в каждом уголке нашей страны. Там, где рента-
бельность отделений в минусе, наверное, нужно ду-
мать над более качественной и эффективной работой, 
понимать, какие услуги мы можем предложить. Но не 
уходить. У нас 30 тысяч почтовых отделений в сельской 
местности, там работа почтальона очень почетна, даже 
передается по наследству.

- Читатели жалуются, что, когда после работы идут на 
почту, она бывает закрыта. Можно как-то подстроить 
график под работающего человека?

- Я в курсе этой проблемы - сейчас нет единого 
удобного для населения графика работы по-
чтовых отделений по всей стране. График 
необходимо унифицировать, сделать его 
максимально удобным для граждан.
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- У вас же есть собственная авиа-
ция. Оправдывает она себя?

- Конечно. Мы эксплуатируем два са-
молета Ту-204С. Это позволяет комфор-
тнее себя чувствовать, особенно когда 
у авиакомпаний пиковые нагрузки. Они 
больше сконцентрированы на перевоз-
ке пассажиров, а не почты и в высокий 
сезон повышают тарифы. В результате 
мы вынуждены перевозить почтовые от-
правления по более высоким расценкам. 
А у собственной авиации таких перепадов 
нет. Еще выигрыш  - в гибкости графи-
ка, маршрутов. Можем направлять наши 
«тушки» туда, где отсутствует регулярное 
авиасообщение. Так что свои самолеты - 
эффективное решение. Но надо ли рас-
ширять авиапарк - это нужно просчитать.

В Советском Союзе почта и авиация 
хорошо взаимодействовали, мы хотим 
восстановить эту модель. Почтовики всег-

да заранее знали день, час, маршрут 
и сколько почтового груза они смогут 
взять на борт для доставки из точки А 
в точку Б. Если нам удастся добиться 
восстановления такой схемы, то, может 
быть, расширения авиапарка Почты Рос-
сии не потребуется. Если столкнемся со 
сложностями, возможно, придется его 
развивать.

- Включая дроны?
- Да, мы будем продолжать занимать-

ся этим вопросом. Если в Бурятии (где 
произошло падение дрона.  - Ред.) мы 
были приглашены в качестве гостей, то 
теперь самостоятельно проведем допол-
нительные тесты - не менее ста испытаний. 
Потому что доставка почтовых грузов 
беспилотными летательными аппаратами - 
это нужная технология, в ряде удаленных 
регионов без нее не обойтись. Постара-
емся ее качественно внедрить.

трудничать с сетевыми 
супермаркетами. Это как 
будет выглядеть?

- Да, мы заключили 
трехстороннее соглаше-
ние с «Магнитом» и ВТБ. 
Ведь что такое почтовое 
отделение - особенно 
на селе? У нас же из 42 
тысяч отделений около 
2/3 находится в сельской 
местности. На селе по-
чта - зачастую един-
ственный культурный и 
социальный объект.

Мы там и почтовые 
услуги предоставляем, 
и банковские. За два го-
да открыли окна Почта 
Банка в 12,5 тыс. почто-
вых отделений, более 
80% из них расположены 
в небольших городах и 
сельской местности.

Но на селе почтовые 
отделения зачастую вы-
полняют еще и роль ма-
газина, где жители могут 
приобрести необходи-
мые товары. Поэтому 
для сетей мы очень ин-
тересны. А нам интере-
сен их опыт. Определять 
набор товаров ежеднев-
ного спроса, устанавли-
вать цены, скидки, ак-
ции - это лучше знают 
специалисты в области 
торговли. Кроме того, 
торговые сети - это к то-
му же и логистические 
компании с большим 
количеством автотранс-
порта..

- Это вы к тому, что на 
их машине с продуктами 
можно доставлять и вашу 
почту?

- Это я к тому, что 
объединять усилия - 
выгодно. У нас, кстати, 
крупнейшая в России 

курьерская служба до-
ставки на автомобилях, 
она действует в 260 горо-
дах. Наши курьеры могут 
доставлять и продукты 
питания. Мы можем уве-
личить загрузку наших 
маршрутов - и получить 
существенную выгоду. 
Если нам это удастся, по-
лученную прибыль как 
раз и будем направлять 
на увеличение зарплат 
сотрудникам и на со-
держание почтовой сети.

АКЦИОНИРОВАНИЕ -  
ЭТО ВЫГОДНО

- Недавно группа депу-
татов внесла законопро-
ект об акционировании 
Почты России. Отразит-
ся ли это на работе пред-
приятия?

- Да, в лучшую сторо-
ну и на качестве услуг, 
и на перспективах по 
повышению зарплаты. 
Появится возможность 
быстрее принимать 
экономические реше-
ния. Ведь Почта России 
конкурирует в крупных 
городах с американски-
ми, французскими, не-
мецкими доставщиками. 
Они у нас отбирают биз-
нес...

- А что сейчас мешает 
конкурировать, за счет 
чего станет лучше?

- За счет того, что АО - 
более прогрессивная 
форма по сравнению с 
ФГУП, которым мы по-
ка являемся. Как АО мы 
не будем сталкиваться 
с тем, что большое ко-
личество федеральных 
органов исполнитель-
ной власти так или ина-
че принимают участие в 
наших экономических 
решениях. Это уже при-
знанная правительством 
неэффективная форма 
хозяйствования. Фак-
тически Почта России 
осталась единственным 

таким крупных предпри-
ятием, все большие госу-
дарственные компании 
стали акционерными об-
ществами. В АО и вопрос 
инвестиций будет ре-
шаться легче, и привле-
чение заемных средств, 
и вовлечение имущества 
в хозяйственный оборот, 
и более эффективное его 
использование. Так что я 
выступаю за скорейшее 
акционирование нашей 
компании.

- А население сможет 
купить акции?

- Нет, 100% акций бу-
дет принадлежать госу-
дарству. Но уверен, что 
мы предложим гражда-
нам более качественные 
услуги, и это будет для 
них важнее.

«КП»

Генеральный директор Почты России Николай ПОДГУЗОВ: 

Посылка по региону будет доходить       за 48 часов

 ■ ПОДПИСКА

В этом году 
тарифы 
не повысили 
и дали 1,5 млрд. 
на скидки

- Почта России всегда 
была главным каналом 
распространения прес-
сы. Как сейчас обстоят 
дела с подпиской?

- Это очень важный эле-
мент социального сервиса. 
В 2018 году мы решили не 
повышать тарифы, остави-
ли их на уровне прошлого 
года. Примерно на 2,5 тыся-
чи изданий предоставляем 
скидку - от 20 до 25%. Мы 
дружим с газетами и жур-
налами и стараемся макси-
мально гладко проводить 
подписную политику, даже 
неся при этом существен-
ные затраты. За 2017 год 
мы из собственных средств 
выделили около 1,5 млрд. 
рублей на предоставление 
скидок для подписчиков и 
издателей.
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Главное в доставке - 
скорость и сохранность.
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В ближайшее время восприятие ведомства 
населением кардинально изменится.

 ■ НОВШЕСТВО

Авиапочты станет больше

Как 
пользоваться 

электронными 
сервисами 

Почты России -  
на сайте kp.ru
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Александр БОЙКО

После удара США по Си-
рии в российских соцсетях 
принялись обсуждать, какую 
лучше покупать крупу для 
длительного хранения.

«Рис, тушенку и спички 
купила, но нервы уже ни к 
черту», - пишет впечатли-
тельная особа в интернете.

«Если ядерная война, ту-
шенка не спасет. Нужен бун-
кер!» - отвечают ей. 

«КП» проверила - многие 
жители Москвы и Подмо-
сковья бросились заказывать 
личные бомбоубежища. Что 
же за укрытия возводят себе 
москвичи-богачи?

НЕ ДОСТАТЬ ЧУЖИМ
В Москве работают пять 

компаний, предлагающих 
состоятельным господам 
личные «бункеры от любых 
бед» на загородных участках.

Одни рекламируют свой 
товар с геополитическим 
надрывом: «Трамп грозит 
классными, умными раке-
тами? Закажите бункер и на-
плюйте на Трампа!»

Другие - с налетом фан-
тастики: «В нашем бункере 
вас не достанут и инопла-
нетяне!»

Третьи - с учетом родных 
реалий: «Опасаетесь граби-
телей? Беспорядков? Эпиде-
мий? Хотите сохранить свою 
жизнь? Лучший выход - ав-
тономный бункер-сейф!»

Звоню в первую попавшу-
юся фирму.

- Мне бы, э-э-э, бункерок 
небольшой, но надежный. 

- Да, спрос на наши услуги 
вырос, - сообщили на другом 
конце трубки. - У вас есть 
свободные две сотки?

- Поищу.
- Заполняйте опросный 

лист.
В листе надо было указать, 

от какой именно угрозы я 
желаю защитить свою се-
мью.

КИНОЗАЛ, СЕЙФ...
Еду в фирму. Варианты: от 

бункерочков за 1,5 миллио-
на рублей до подземелий за 
4 миллиона.

- Ни одно из существую-
щих на рынке укрытий не 
выдержит прямого попада-
ния бомбы, - объясняет мне 
гендиректор фирмы Олег 
Сазонов. - И чем страшнее 
угроза и дольше надо нахо-
диться в укрытии, тем оно 
дороже. Надо глубже зары-
ваться под землю, больше 
брать с собой запасов. Мы 
делаем бункеры из бетона, 
хотя можем закопать и ме-
таллический контейнер.

- А от ядерного взрыва спа-
сет?

- Даст возможность пере-
жить основные последствия 

атаки: ударную волну, об-
лучение, радиоактивную 
пыль. А в мирное время мы 
поможем оформить его под 
кинозал, винный погреб, ка-
льянную, тренажерный зал 
или сейф.

- Сейчас к вам очередь?
- Спрос каждую весну вы-

растает, - осторожно отвеча-
ет гендиректор. - Но нынче 
интерес усилился. Хотя в 
2014-м он был еще выше.

- Заказчики - столичные 
богачи?

- Были заказчики и из Ро-
стовской области, живущие 
недалеко от границы с Укра-
иной...

- А можно посмотреть вжи-
вую?

- Мы подписываем с кли-
ентом договор о неразгла-
шении. Даже наши рабочие 
порой не знают, где и что 
строят. Соседям инженер 
может сказать, что хозяин 
дома копает котлован под 
бассейн. Потом даже возду-
ховоды под пни декорируем. 
Попробуйте сами пообщать-
ся с хозяином...

ЛИШНИМ ЗДЕСЬ 
НЕ МЕСТО

Владелец бункера назна-
чил мне встречу в районе 
коттеджного поселка «Веш-
ки-95» под Мытищами (25 
км от Москвы). На въезде 
строгий контроль. Из-за 
высоченного забора видна 

лишь крыша дома. Калитку 
открыл мужчина лет пятиде-
сяти: короткая стрижка, ру-
ки в однотонных наколках.

- Роман Андреевич, - пред-
ставился он. - Меня попро-
сили показать вам бункер. 
Попробуйте сами найти в 
него вход...

Передо мной ровный га-
зон. Гараж. С дерева смотрит 
видеокамера.

- Ага, значит, в гараже?
- Нет. Не угадаете. По-

звольте закрыть вам глаза 
повязкой.

В глазах потемнело. Два 
шага вперед, три влево. 
Звук какого-то привода-
механизма, в нос бьет сы-
ростью. Нога проваливается 
куда-то...

- Двери почти параллель-
ны земле, чтобы не выбило 
ударной волной. Ступайте 
вниз, но наклоните голову, 
осторожно, - предупреждает 
хозяин, придерживая меня 
за руку.

Пять ступеней вниз, по-
ворот, еще пять ступеней. 
Опустились под землю метра 
на три.

- Чтобы открыть следую-
щую дверь, нужно иметь мои 
глаза и руки, - смеется Ро-
ман Андреевич. - Ключи от 
замков здесь - радужка глаза 
и отпечатки пальцев. Если 
проник чужой, застрянет в 
этом коридоре навсегда. 

Мы в большом помещении, 
которое больше похоже на ан-
гар. В центре длинный стол, 

как в зале для совещаний. Сте-
ны отделаны красным дере-
вом, есть холодильник, микро-
волновка. На стенах откидные 
кровати, как в купе поезда.

- В конце вагона туалет и 
душ, - шутит Роман Андрее-
вич. За стеной генератор и 
установка очистки воздуха.

- А если ядерным взрывом 
наверху снесет все? И элек-
тричество кончится?

- Это ужасно. Но не смер-
тельно, - хитро прищури-
вается хозяин бункера. - 
Придется крутить педали 
на велотренажере, который 
и будет вырабатывать свет.

- А сфотографировать мож-
но?

- Нет! Нельзя. Тут люди се-
рьезные собираются, пере-
говоры ведут. Реклама нам 
не нужна. О этом бункере 
даже соседи не знают. Вот, 
кстати, и они...

Роман Андреевич включа-
ет видеомонитор, приближа-
ет изображение… и читает 
надпись на футболке соседа.

- В годы войны все бежали к 
соседям, у которых был под-
вал... А теперь...

- Тут такие соседи, что, 
если узнают о приближаю-
щейся опасности, скорее те-
бя жизни лишат, чтобы свою 
спасти. - Собеседник бук-
вально оглушил меня хлоп-
ками в ладоши, имитируя 
выстрелы. - Да и запасы еды 
и воды тут рассчитаны ровно 
на четырех человек. Нельзя 
лишних людей пускать.

Портрет явления:
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Этот вариант типа купе - бюджетный, сделанный 
в металлической трубе диаметром метра 3 - 4, 

вкопанной в землю на глубине метра-двух, 
с минимумом удобств.
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Эта подземная кальянная в мирное время - место 
для дружеских посиделок, а в трудную годину - 
надежное укрытие с бетонными перекрытиями.

Спецкор «Комсомолки» 
попробовал заказать 
такое личное бомбоубежище 

и даже побывал 
в одном из них.

Российские богачи копают    себе бункеры 
            от бандитов     и Трампа
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Мне почему-то стало не 
хватать воздуха. Захотелось 
скорее закрыть глаза повяз-
кой и вынырнуть на поверх-
ность.

У АМЕРИКАНЦЕВ 
У САМИХ ПАНИКА

- Бывает, что в таких бун-
керах просят установить 
оборудование, которое под-
держивает определенную тем-
пературу и влажность, - рас-
сказывает гендиректор еще 
одной компании, специали-
зирующейся на строительстве 
частных и коллективных бом-
боубежищ, Данила Андреев. - 
Кто-то хочет коллекцию кар-
тин хранить, кто-то мечтает о 
тайной оружейной комнате 
или сейфе.

- Среди ваших клиентов не 
было человека с фамилией За-
харченко? И званием полков-
ника?

- Может, и был. Разве сей-
час вспомнишь. Говорят, 
один из клиентов открыл в 
своем бункере депозитарий 
для родственников и друзей. 
Брал ценности на хранение, 
когда они выезжали за грани-
цу. Может, он и был...

- Какие убежища заказывают 
чаще всего?

- Как правило, мы работаем 
на серьезные госкомпании, но 
бывает, обращаются бизнес-
вумен или богатые домохо-

зяйки, которые желают иметь 
надежное укрытие.

- Для чего?
- Например, муж в коман-

дировке. А грабители уже про-
никли на участок, вскрывают 
дом. Хозяйка с детьми забега-
ет в такую комнату безопас-
ности (в США их называют 
паник-рум), откуда связы-
вается с полицией. Двери и 
воздуховоды бункера нельзя 
ни прострелить, ни взорвать. 
Сюда нельзя даже газ пустить. 
Для защиты от химатаки вез-
де установлены фильтры. В 
США такие паник-рум стоят 
порядка 50 тысяч долларов. У 
нас дешевле.

- Воинственные заявления 
Трампа заказов вам не приба-
вили?

- Всплеск есть. Но, знаете, у 

американских коллег вообще 
творится нечто. Там броси-
лись массово скупать бунке-
ры! Причем чаще самые де-
шевые, бочкообразные.

- Почему именно такие?
- Более экономный вари-

ант, и благодаря обтекаемой 
форме они хорошо держат 
ударную волну после ядер-
ного взрыва.

- То есть боятся ядерной вой-
ны США с Россией?

- Похоже, очень.

ВСЕ КАК В ПОДВОДНОЙ 
ЛОДКЕ

- А наши люди какие бункеры 
предпочитают?

- 90% наших заказов в Рос-
сии - монолит. Это бункеры 
более дорогие, но более ком-
фортные. В них монтируются 

автономные системы вентиля-
ции, фильтрации воздуха, ото-
пления, энергообеспечения и 
водоснабжения, которые бы-
ли разработаны еще в 70-х го-
дах прошлого века советскими 
инженерами. Все как на со-
временных подводных лод-
ках! Пункт управления можно 
оснастить системой монито-
ринга окружающей среды, 
которая будет сообщать, что 
там наверху: какая погода, 
уровень радиации...

- Сколько в таких бункерах 
можно прожить?

- Большинство рассчитано 
на две недели проживания. 
Считается, что после этого 
срока уже можно покидать 
укрытие.

- А можно дольше наружу не 
выходить?

- Можно сколько угодно 
жить под землей. Но для этого 
нужны дополнительные по-
мещения для хранения ис-
точников энергии и прови-
зии. Полностью автономный 
комплекс может быть уком-
плектован оборудованием и 
питанием вообще как косми-
ческий корабль! Но и стоить 
будет прилично.

- А если вход завалит радио-
активным пеплом?

- Мы всегда предлагаем за-
пасной выход.

Вопрос дня 
на эту тему - 
на > стр. 3.

люди подземелья

Хотите обсудить? 
Ждем ваших 
откликов на сайте 
kp.ru
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КСТАТИ

900 тысяч - 
и ты в подземном «домике»

Как стало известно «КП», подобные бункеры есть почти в каждом 
элитном коттеджном поселке Подмосковья. Специалисты уверяют, 
что если вы видите группу домов стоимостью выше 1 миллиона 
долларов каждый, то, скорее всего, под одним из них есть зама-
скированный вход в защитный бункер. А самое дешевое защитное 
подземелье «на случай ядерной войны» сегодня предлагают по-
строить за 900 тысяч рублей.

Это реальный коттедж 
в Подмосковье, хозяин 

которого заказал 
многокомнатный бункер 

под своим участком.

Вот такой четырехкомнатный бункер на глубине 2 - 3 метров дает возможность пережить 
непрямое попадание бомбы в коттедж, поскольку находится в стороне от него и имеет, 

как правило, два выхода и автономную систему жизнеобеспечения.

себе бункеры 
и Трампа

Такой рекламы сейчас много. Ско-
рее всего, вы имеете в виду форекс. 
Это очень противоречивый рынок. 
Попытка играть на курсах валют - чи-
стой воды спекуляции, причем очень 
рискованные.

Главная опасность форекса - боль-
шое кредитное плечо (возможность 
занять деньги под проценты у компа-

нии). Сейчас его ограничили до 1:50 
(раньше доходило до 1:1000). Но это 
все равно много. Простой пример. У 
вас на счете лежит $100, но при таких 
условиях вы можете купить валюты 
на $5000. Если ваша ставка сыграет 
и актив вырастет на 2%, вы зарабо-
таете не $2, а $100 и удвоите капитал. 
Но если наоборот, вы потеряете те 
же $100, то есть все деньги. Рынки 
непредсказуемы, поэтому риски ве-
лики.

Плюс ко всему в России много 
компаний, которые называют се-
бя форекс-брокерами, но таковы-
ми не являются. Красивый сайт, 

онлайн-кабинет с котировками и 
заманчивые истории успеха клиен-
тов. Все это ничего не значит. Полно 
случаев, когда подобные компании 
исчезали с деньгами клиентов или 
манипулировали котировками, что-
бы «узаконить» проигрыш клиента. 
Доказать правоту в таких ситуациях 
очень сложно.

Сейчас контроль за форексом стал 
жестче. Центробанк выдает лицензии 
на осуществление этой деятельности 
и контролирует компании, которые 
попали в реестр. Лицензию ЦБ полу-
чили только 8 игроков рынка (см. пол-
ный список на cbr.ru). Там вероятность 

обмана сводится к нулю. Но боять-
ся начинающему спекулянту в этом 
случае нужно самого себя. Игра на 
валютном рынке - это вероятность 
выигрыша 50/50 минус комиссия 
брокера. А поскольку предсказать 
движение курсов валют почти невоз-
можно, большинство клиентов обыч-
но теряют все сбережения. Истории 
успешных спекулянтов - скорее ис-
ключение из правила. А беспечное 
времяпрепровождение на берегу 
океана с ноутбуком - не более чем 
красивая картинка.

Подготовил Евгений БЕЛЯКОВ.

Часто вижу рекламу: че-
ловек сидит на пляже с но-

утбуком и зарабатывает на курсах 
валют. Тоже так хочу. Это реально?

Антон, 25 лет, Иркутск.

Обещают доход на торгах валютой. Это реально?
 ■ СПРАШИВАЛИ? ОТВЕЧАЕМ!
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Варвара ВОЛЬНАЯ

Если хочешь,  
чтобы ребенок  
был счастлив  
в школе, за него 
иногда придется 
сражаться. 

Когда моей подружке 
было 8 лет, учительни-
ца в школе ударила ее 
головой о доску. Под-
ружка отвечала у до-
ски, плохо отвечала, и 
учительница подуста-
ла, взбесилась и - ба-
бах - простимулировала 
школьницу… Она часто 
так делала.

Все сейчас ахнули, 
ах, ах, как можно! Учи-
тельницу такую - на 
расправу! Но тогда ро-
дители ничего не сде-
лали. А сказали ребенку: 
«Правильно, я бы тебя 
вообще убила».

Это было давно. Тог-
да было принято тер-
петь. Тогда учитель был 
всегда прав. А директор 
школы был вообще бог. 
И если родителей вызы-
вали к директору, они 
сразу доставали ремень.

Мне нравится, что 
сейчас все иначе. На 
днях мы, мамаши, 
свергли жуткую учи-
тельницу по иностран-
ному языку.

У нас хорошая школа. 
Нет, конечно, живы еще 
учителя, которые успо-
каивают класс фразой 
«А ну рты закрыли». 
«А голову ты дома не 
забыл?» тоже живет и 
здравствует. Но это уже 
история, и без нее даже 
скучно.

Однажды дети приш-
ли из школы и все пожа-
ловались родителям на 
Елену Петровну (пусть 
ее зовут так), которая  
кричала детям, что они 

тупые. «Ну что ты мям-
лишь?» - вопила фея 
иностранного. «Де-
бил», «тупица», «че ты 
пялишься?» и прочее 
негуманитарное зву-
чало на уроке. А ведь 
двадцать первый век. 
Толерантность. Воспи-
тание, уважение, гума-
низм. Дети напряглись 
сразу. Потому что они 
не привыкли к такому! 
Одна девочка посмотре-
ла учительнице в глаза и 
строго спросила: «Поче-
му вы на меня кричите?»

ПРОВОКАЦИЯ 
ОТЛИЧНИЦЕЙ

Тогда учительница ре-
шила найти себе сорат-
ников и вызвала к доске 
отличницу:

- Вот сейчас Оля нам 
все расскажет, Оля учит-
ся, не то что вы все! Ска-
жи, Оленька, ведь не-
возможно слушать, как 
мямлит Петров, правда?

- Вы хотите поссорить 
меня с моим другом? - 
возмущенно спросила 
Оля.

Слушайте, я правда 
аплодировала этим де-
тям. Что делали мы в 
их нежном возрасте? 
Закрывали рты, терпе-
ли и боялись. И нико-
му потом не рассказы-
вали, что учительница 
позорила нас за серьги в 
ушах. Мы не вступались 
за того, кого ставили пе-
ред классом и унижали, 
потому что было страш-
но, что так же поставят 
и нас...

Терпеть - это хоро-
шо для солдата Джейн 
и для прочих морпехов. 
Но дети должны жало-
ваться, если попали в 
ситуацию, при которой 
без взрослых не разбе-
рутся.

«НЕ БУДЬ ЯБЕДОЙ, 
ТЕРПИ  
И НЕ ВЫСТУПАЙ»?

После первого урока у 
«иностранки» я выслу-
шала жалобы дочери, и 
мне захотелось убивать. 
Но что-то внутри меня 
съежилось и испугалось. 
Пуганое детство. А вдруг 
я сейчас пойду жаловать-
ся, а ее не уволят, не от-
странят и потом она еще 
хуже отыграется на моей 
дочери? Вдруг мне не по-
верят?

Мы собрались компа-
нией активных мамаш и 
пошли к завучу. Как го-
ворил мне обозреватель 
«КП» Александр Милкус: 
«Школа - это услуга! Иди 
и требуй для своего ре-
бенка лучшего!» Впервые 
в жизни я потребовала и 
получила то, что хотела.

«ИЗ-ЗА НАС ОНА 
ПОТЕРЯЕТ РАБОТУ»

Дома детям мы все ска-
зали примерно следую-
щее: вы пожаловались, и 
правильно сделали, пото-
му что вы не должны тер-
петь унижения. Теперь 
эту учительницу уволят.

И почти все дети по-
чувствовали себя ви-
новатыми: «Из-за нас 

учительницу уволили». 
Нет, не из-за вас. А из-
за своего поведения. Но 
вы потребовали лучшего 
для себя, и теперь будь-
те готовы взять на себя 
ответственность. Де-
ти почувствовали себя 
взрослыми, сильными 
и ценными.

На следующем уроке 
наш класс встретил чу-
десный преподаватель, 
который все понятно 
объяснял, показывал 
фильмы в оригинале, 
без перевода, позволял 
сидеть на столе, ставил 
парты в кружочек, шу-
тил, хвалил и не ставил 
отметок. Дети в восторге. 
Английский у детей те-
перь любимый  предмет, 
язык стал даваться легко 
и с удовольствием.
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Андрей РЯБЦЕВ, 
редактор отдела 
образования «КП»

Безусловно, в чем-то Вар-
вара права - педагоги, быва-
ет, срываются. А им нельзя. 
Как в Ракетно-космических 
войсках  - одно неловкое 
движение, и ракета поле-
тела не туда.

У меня есть совершенно 
диаметрально противопо-
ложная история.

Дело было в одной из 
московских школ в ВАО. 
Учительницу истории об-
винили в том, что она 
ударила пятиклассника. 
Кто-то из родительского 
комитета написал жалобу 
в Департамент образова-
ния. Буквально на следу-
ющий день приехала про-
верка  - сейчас это очень 
быстро происходит, даже 
удивительно, насколько. 
Свидетелей среди детей не 
нашли. Сам «ударенный» 
мальчик сказал, что все 
было не совсем так и на 
самом деле учительница 
с ним просто строго по-
говорила, потому что он 
баловался на уроке. Выяс-
нилось, что даже жалобу 
писали не родители этого 

мальчика, а какой-то ано-
ним. Казалось бы, ника-
кого состава «преступле-
ния». «Подсудимого»  - то 
есть несчастную историч-
ку - должны «освободить в 
зале суда». Но нет! Шум-то 
уже поднялся. Учительни-
ца оскорбилась и бросила 
заявление по собственно-
му желанию. А директор 
подписала, чтобы не пор-
тить имидж школы («это у 
них учителя детей бьют»).

В общем, мы потом исто-
ричку нашу - а она у нас 
классный руководитель, 
причем хороший  - обрат-
но уговаривали вернуться. 
Узнав, что она ушла из-за 
такой вот несправедливо-
сти, многие дети натураль-
но ревели! Самые активные 
домохозяйки сходили к ди-
ректору и упросили ее вер-
нуть учителя.

Кто написал кляузу в 
департамент, так и не вы-
яснили.

Ситуаций в человеческих, 
особенно школьных, кол-
лективах не бывает одно-
значных. Там легко «пустить 
ракету не туда». Так что 
стоит быть все-таки более 
сдержанными - как учите-
лям, так и нам, родителям.

ВЗГЛЯД С 6-го ЭТАЖА

Расправа над педагогом

ПОСТСКРИПТУМ
Мы в детстве привыкли к тому, что школа - это привыч-

ный ад. В школу не хотеть - это нормально и даже круто. 
Как в армию. Кто хочет в школу, тот вроде как псих. 
И это знание передавалось из поколения в поколение. 

И когда ребенок собирается в первый класс, его 
сводят с ума двойным стандартом. С одной стороны - 
песня: «ой, как здо-о-орово, ты идешь в школу, ты уже 
большо-о-ой!», а с другой - черный юмор папы: «хе-хе, 
попал ты, сынок, теперь эта засада на 11 лет».

А ведь школа может быть любимой. Там может 
быть интересно, там могут быть друзья и учителя, с 
которыми хорошо. И если что-то портит это хорошее, 
надо это что-то убирать, отодвигать, заменять. Чтобы 
с утра хотелось туда идти, а не плакать от бессилия.

Марьванна, а голову 
вы дома не забыли?!

Родительское собрание
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Кира БУЛЫЧЕВА

На открытии 40-го 
Московского 
международного 
кинофестиваля 
красавицы блистали 
нарядами и декольте.

Несмотря на непогоду, от-
важных барышень оказалось 
достаточно, чтобы традицион-
ная красная дорожка фестиваля 
заблистала яркими платьями. 
Наши актрисы старались мак-
симально оголить достойные 
части тела; западные гостьи, 
наоборот, предпочли выглядеть 
поскромнее. 

Эх, прошли уже те времена, 
когда весь мир рассматри-

вал кадры, на которых 
Джина Лоллобриджи-
да и Элизабет Тейлор 
позировали на крем-

левском приеме ки-
нофестиваля в оди-
наковых платьях. В 
1961 году подобный 

конфуз был смерти 
подобен. 
Сейчас же моделье-

ров в разы больше, да 
и к дабл-дрессингу от-
носятся уже намного 

спокойнее, обращая внимание 
лишь на соответствие наряда 
фигуре, а выреза на груди - ее 
наличию.

Напомним, что на ММКФ, 
который продлится в столице 
до 26 апреля, будут показаны 
212 картин из 67 стран. 

Рецензии на фильмы,  
а также новости  

с фестиваля читайте  
на нашем сайте kp.ru.

Светская хроника
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Председатель ММКФ Никита Михалков 
на церемонии открытия был немногословен: 
поблагодарил кинематографистов, отдавших 
на ММКФ свои фильмы, и отдельно, 
с улыбкой, - британских, которые 
«приехали, не побоявшись 
быть отравленными».

По красной дорожке пойдешь,  
   до Михалкова дойдешь

Фотогалерея  
с открытия  
фестиваля -  
на сайте 
kp.ru

Прославленная 
актриса Настасья 

Кински стала 
членом жюри 

ММКФ.  
Для дорожки 

57-летняя звезда 
выбрала простое 

платье в пол  
с гостеприимным 

декольте,  
хотя от 57-летней 
звезды мирового 

уровня все ожидали 
более интересного 

наряда.

22-летняя модель  
Анастасия Решетова стала 
известной благодаря роману  
с рэпером Тимати. К кино  
Настя отношения не имеет,  
но не заметить ее  
на красной дорожке   
было невозможно.  
Наряд в стиле  
«шальная императрица»  
потряс собравшихся  
размером декольте,  
которое  
не оставляло  
простора  
для фантазии.

31-летняя  
актриса Валерия Ланская,  
ставшая популярной после 
телесериала «Принцесса 
цирка», так и не вышла 
из образа и на красной 
дорожке выглядела 
настоящей принцессой.

33-летняя Мария Кожевникова 
несколько лет назад появилась  
на красной дорожке в «волосатом» 
платье, которое модники не могли 
забыть несколько лет. Видимо, 
учтя замечания, мама троих детей 
выбрала женственное платье  
с уверенным вырезом на груди.  
И не прогадала.  
Ей лучше  
не экспериментировать,  
а носить максимально 
женственные  
наряды.
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«Людк, 
а Людк, глянь, 
чё делается...»

Окончание.
Начало на < стр. 1.

Она бы и сама посмеялась. 
Она работала с молодыми, 
была, что называется, в теме, 
не теряла обаяния. Сверкала 
глазами, шутила, улыбалась.

Лет в сорок Нина Дорошина 
замерла и перестала стареть. 
Большие актрисы так умеют. 
Ну мы помним, что, напри-
мер, в роли Надюхи из «Лю-
бовь и голуби» она была на 
десять лет старше своего ки-
ношного мужа Михайлова. А 
ведь и не скажешь. Но это не 
самое парадоксальное.

До 83 лет она играла девочку 
в «Крутом маршруте» - спек-
такле театра «Современник» 
о заключенных. У Дороши-
ной была роль Фисы, молодой 
женщины, отчаянно, с дере-
венской непосредственно-
стью кокетничающей с охра-
ной. Кто не верит - проверьте. 
На сайте «Современника» в 
афише значится, что Дороши-
на, 83 лет, играет в очередь с 
39-летней актрисой Ульяной 
Лаптевой.

- И натяжки в этом ника-
кой не было. И кокетни-
чала по-девчачьи, и голос 

не изменился. И зрители ни-
чего противоестественного 
не замечали, - вспоминает 
театральный критик Факир 
Муслим. - Я смотрел на нее, 
как она стреляет глазами, как 
говорит… И удивлялся, видя 
перед собой не восьмидесяти-
летнюю старушку, а молодую 
женщину.

В этом и заключается искус-
ство, секрет которого знаком 
большим актерам.

Одна ее героиня из фильма 
«По семейным обстоятель-
ствам», оперная певица на 
пенсии и женщина, которая 
«немножечко вяжет», гово-
рила:

- Я бы нам, людям искус-
ства, выдавала страховку. 
Танцорам - на ноги, певцам - 
на горло. Писателям - на руки.

Хочется добавить: а акте-
рам - на сердце...

Впрочем, как сказала бы 
сама Дорошина, не надо о 
грустном.

Подготовила 
Евгения КОРОБКОВА.

Видео - самые яркие 
роли любимой 

артистки  - 
на сайте kp.ru

В интервью Радио «Комсомоль-
ская правда» (fm.kp.ru) режиссер 
Владимир Меньшов рассказал, 
что заметил Дорошину на сцене 
театра «Современник», когда та 
играла в спектакле «Любовь и го-
луби» по пьесе Владимира Гуркина.

- Она и до этого была прекрас-
ной актрисой. Дорошина - одна 
из матерей, основательниц «Со-
временника», играла во всех спек-
таклях молодого театра. Но все-
таки ее час икс наступил, когда 
она сыграла в спектакле «Любовь 
и голуби». Она была настолько 
блистательна! Это была более чем 
актерская работа - рождение но-
вого человека, нового героя. И в 
то же время это было очень тесно 
связано с традициями. Она созда-
ла русскую женщину - и мы все, 
глядя на сцену, вспоминали своих 
матерей, теток… Очень мощно.

Когда я начал работать над кар-
тиной «Любовь и  голуби», понача-
лу не хотел брать никого из спек-
такля. Но когда я пробовал актрис 
на роль Надюхи,  передо мной 
всегда стояло лицо Нины,  ее ин-
тонации… Короче, я никуда не 
мог деться! Я утвердил ее, и это 

было очень правильно  - все мои 
соображения были вторичны по 
сравнению с тем, что она делает. 
Я задыхался от того, как она ра-
ботала. Жаль безумно, что уходят 
такие столпы нашей театральной 
и кинематографической культуры. 
Не вижу равноценной замены…

Партнер Дорошиной по знаме-
нитому  фильму актер Александр 
Михайлов сказал: 

- Она уникальная актриса, уни-
кальное явление в искусстве, и в 
театральной жизни, и в кинемато-
графе. Потеря просто огромная. 
То, что я с ней снимался, для меня 
был подарок судьбы. Все до сих 
пор вспоминают и цитируют «Лю-
бовь и голуби», и Нина там была 
первым номером, это однозначно.

А народный артист России Ва-
лентин Гафт вспомнил о работе 
с Ниной Михайловной в театре 
«Современник».

- У нее душа была добрейшая, 
ей хотелось всех осчастливить… 
Она любила театр, и там, на сце-
не, выражалось ее необыкновен-
ное сердце, ее душа, ее обаяние. 
Ее любили люди, а завоевать лю-
бовь не так-то просто. Это уни-

кальная индивидуальность. Играть 
с ней было наслаждение, она ви-
дела и чувствовала партнера. Я 
не могу о ней говорить без ощу-
щения какой-то несправедливо-
сти   - она должна была сыграть 
больше. Она все время хотела ра-
ботать. У нее всегда было много 
энергии на сцене. Любила людей, 
любила животных. Когда у нее 
умерла кошка  - играть ничего не 
могла, вот какое человеческое 
сердце!

Татьяна ЗИМНЯЯ,
Екатерина БЕЛОКОНОВА

В последнее время Нина 
Михайловна болела, и доволь-
но тяжело. Жаловалась на 
проблемы с ногами: «Совсем 
обезножела!» Часто лежала 
в больнице и как бы в шутку 
удивлялась: «Что же ко мне 
никто не приходит?» Детей у 
Нины Дорошиной не было, из 
самых близких - родной брат и 
племянница, которые, конеч-
но, не оставляли ее без вни-
мания. Еще прошлым летом, 
когда состояние актрисы на-
чало ухудшаться, племянница 
Олеся уверяла «Комсомолку», 
что без присмотра и ухода тетю 
не оставит - ведь Нина Михай-
ловна очень не любила больни-
цы, предпочитая лечиться дома.

Вот и накануне рокового дня 
к ней несколько раз приезжа-
ла «Скорая», которую актриса 
вызывала из-за болей в груди. 
Но, получив первую помощь, от 
госпитализации она отказыва-
лась, считая, что справится с 
приступами в родных стенах. 
Не получилось - в субботу, 21 
апреля, Нины Дорошиной не 
стало.

Она давно не появлялась в 

театре, а осенью не смогла 
прийти на могилу к Олегу Еф-
ремову в день его 90-летия, 
когда весь «Современник» 
пришел поклониться своему 
создателю. С Ефремовым ее 
связывало не только творче-
ство, но и большая любовь. В 
молодости между ними искры 
летали. Назло Ефремову До-
рошина вышла замуж за Олега 
Даля. И хотя их семейный союз 
продлился лишь считаные дни, 
они потом оставались хороши-
ми друзьями. А любовью всей 
ее жизни стал Владимир Ишков 
(он работал в «Современнике» 
осветителем). Они счастливо 
прожили 20 долгих лет, пока 
в 2004-м Нина Михайловна не 
овдовела. Семью ей заменили 
любимые ученики  - актриса с 
увлечением преподавала в теа-
тральном училище. Многие хо-
тели научиться у нее искусству 
перевоплощения. Ведь зрители, 
смотревшие фильм «Любовь 
и голуби», искренне верили, 
что перед ними женщина, всю 
жизнь прожившая в деревне, - в 
то время как перед ними была 
интеллигентная актриса, играв-
шая в спектаклях по пьесам 
Чехова, Горького, Хемингуэя, 
Шварца и Шекспира…

 ■ ИСТОРИЯ БОЛЕЗНИ

Она вызвала «Скорую», 
но отказалась 
от госпитализации

 ■ СЛОВА ПРОЩАНИЯ

Владимир МЕНЬШОВ:

Я задыхался от того, 
как Нина работала

Роль в фильме «Любовь и голуби» легко 
выучить наизусть - все фразы дорошинской 
героини, Надюхи, сразу врезаются в память, 
так замечательно они произнесены прекрас-
ной актрисой. Вот только несколько самых 
знаменитых ее реплик.

 ✓ Ой, чё делать, не знаю! Ой, горе-то како! Лёньк, 
поросятам дал?!.

 ✓ Узнаю, кто из вас с отцом видится, - прокляну.
 ✓ Вот так прям чем-то и убила б!
 ✓ Ишь ты, орган движения они лечили, орган 

движения! Поотрубать бы вам к чёртовой матери 
эти органы-то!

 ✓ У нас текучка, така страшная у нас текучка…
 ✓ Ох, что ж так плохо за кадрами смотрите? 

Бегают куда хотят ваши кадры, а вам и дела нет.
 ✓ Вы всё слова каки-то говорите. Кака тут любовь, 

когда, вон, воздуха мне не хватат, надышаться-то 
не могу. А в груди прям жгёт, прям жгёт, как будто 
жару, вон, с печи сглотнула.

 ✓ Ты ли, чё ли?
 ✓ Ах ты, сучка ты крашена!
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В сцене из фильма 
«Любовь и голуби» 

героиня Нины Дорошиной 
тайком подкармливает 

мужа-изменщика.

P.S.С Ниной Дорошиной простятся 
сегодня в театре «Современник». 

Отпевание пройдет в храме на Пятницком 
кладбище. Там актриса и будет похоронена.

ЛИЧНОЕ ДЕЛО
Нина ДОРОШИНА родилась 

3 декабря 1934 года в подмо-
сковном Лосиноостровске. Боль-
шую часть детства провела в Ира-
не (отец занимался там закупкой 
мехов), выучила два языка, фарси 
и тюрки. Окончила Театральное 
училище им. Щукина, играла в 
театре «Современник» практиче-
ски с момента его основания. За 
заслуги в области театрального 
искусства в 1985 году получи-
ла звание народной артистки 
РСФСР.

Вплоть до середины 60-х часто 
снималась в кино, появляясь, как 
правило, в небольших ярких ро-
лях (фильмы «Безумный день», 
«Первый троллейбус», «Человек 
родился», «Неповторимая весна», 
«Они встретились в пути», «Стро-
ится мост» и т. д.). Но с 1966 года 
снялась всего в пяти картинах, из 
которых самой заметной стала 
«Любовь и голуби».

Мемы Дорошиной
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Прогноз погоды на завтра, 25 апреля

Барнаул +19, +21 +11, +12
Бийск +20, +22 +12, +13
Алейск +18, +20 +10, +11
Змеиногорск +19, +21 +10, +12
КаменьнаОби +19, +22 +11, +13
Рубцовск +22, +24 +11, +13

Днем         Ночью

Давление (мм рт. ст.) 739
(норма апреля  760)
Относительная влажность 
воздуха - 73%
(норма  70)
Ветер западный, 7 м/с
Восход  6.04
Закат  20.43

ясно облачно пасмурно
дождь гроза снег


